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Niederschrift Nr. 20/2023 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal am Dienstag, dem 
28. März 2023, Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt, großer Saal 
 
Anwesend: 
 
1. Die Gemeindevertretung: 

a) von der CDU-Fraktion  

Doeller, Ursula entschuldigt 
Hölscher, Thomas entschuldigt 
Horneff, Björn entschuldigt 
Körber, Julian  
Krieg, Alexander  
Monschein-Richter, Nicole  
Neunhoeffer, Margaret  
Starke, Niels  
Steuernagel, Rainer  
  
b) von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Böttger, Magdalena  
Diehl, Reinhold entschuldigt 
Dr. Dilcher, Dominik  
Dr. Frey, Linda  
Keller, Benedikt entschuldigt 
Koepp, Gerda  
Pfeifer, Andre ab 19.38 Uhr 
Dr. Rehahn, Thomas  
  
c) von der SPD-Fraktion  

Dr. Breyer, Karl-Hermann  
Breyer, Ruth  
Hassan, Daria  
Mörl, Ingo  
Dr. Rädel, Peter  
  
d) von der FDP-Fraktion   

Bender, Marina  
Bernhardt, Michael  
Greve, Friederike  
Werthmann, Frank  
  
e) von der Fraktion SoKU-Links  

Kraft, Kai entschuldigt 
Rüdig, Nina  
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f) von der Fraktion FUCHS  

Döring-Fischer, Sophie  
Dr. Repp, Norbert  
Dr. Spahn, Peter  
Strippel, Martin  
Zwickler, Christoph  
  
g) von der Fraktion Die Mühltaler  

Dr. Härtner, Katja  
Ostertag, Falko-Holger bis 22.32 Uhr 
  

h) von der Fraktion Beerwischer  

Nolde, Klaus  
Pritsch, Burkhard  
 
2. Vom Gemeindevorstand: 

Muth, Willi Bgm.  
Hahn, Wilfried Erster Beig.  
Bickelhaupt, Norbert entschuldigt 
Radimersky, Rainer  
Buxmann-Hauke, Heidrun entschuldigt 
Heymann, Edelgard bis 22.27 Uhr 
Bender, Manfred  
Pauli, Charlotte bis 22.13 Uhr 
Adam, Gisela entschuldigt 
Wojahn, Ulrich  
 
3. Als Schriftführer/-in: 

Hummel, Petra  
 
 
Beginn der Sitzung: 19:32 Uhr 
 
 
Vorsitzender Steuernagel eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Zur Tagesordnung teilt der Vorsitzende mit, dass gemäß der vorangegangenen Prä-
sidiumssitzung folgende Punkte nicht aufgerufen und von der Tagesordnung abge-
setzt werden: 
TOP 6, Drucks. 2023/043 - in HuFA vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit 
TOP 9, Drucks. 2022/192 - bleibt wegen der fehlenden Stellungnahme des HSGB er-

neut im Geschäftsgang 
TOP 10, Drucks. 2022/106 - in HuFA um eine Sitzung vertagt 
TOP 12, Drucks. 2022/214 - seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen 
TOP 13, Drucks. 2022/217 - seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen 
TOP 19, Drucks. 2023/055 - in KUBA um eine Sitzung vertagt 
TOP 25, Drucks. 2023/061 - in HuFA vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit 
TOP 26, Drucks. 2023/062 - in HuFA vertagt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit. 
 
Dagegen wird nicht gesprochen. 
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Vorsitzender Steuernagel teilt mit, dass Herr Dr. Spahn mit Ablauf des 31. März 2023 
aus der Fraktion FUCHS austritt und sich zum 01.04.2023 der SPD-Fraktion an-
schließt. 
 
Herr Dr. Breyer stellt den Antrag zur Geschäftsordnung, die TOP 23 und 24 nach 
TOP 10 aufzurufen. Herr Zwickler spricht dagegen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt über den Geschäftsordnungsantrag abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die TOP 23 und 24 werden nach TOP 10 aufgerufen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
20 Ja-Stimmen 
4 Nein-Stimmen 
6 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Er teilt mit, dass der frühere stellv. Vorsitzende der Gemeindevertretung, ehrenamtli-
che Erste Beigeordnete sowie Ortsvorsteher von Nieder-Beerbach, Herr Ehrenbeige-
ordneter Bernd Plößer, verstorben ist und bittet die Anwesenden nach einem kurzen 
Nachruf, sich zu einer Schweigeminute zu erheben.  
 
Gemäß der vorangegangenen Präsidiumssitzung soll zudem bei folgenden Punkten 
auf eine Aussprache verzichtet werden: 
TOP 1, Drucks. 2023/056 
TOP 2, Drucks. 2023/051 
TOP 4, Drucks. 2023/046 
TOP 7, Drucks. 2023/063 
TOP 20, Drucks. 2023/057 
TOP 19, Drucks. 2023/012 
TOP 20, Drucks .2023/014 
TOP 22, Drucks. 2023/059. 
 
Auch dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Auf Frage nach weiteren Änderungs- oder Ergänzungswünschen zur Tagesordnung 
werden solche nicht bekannt. Somit wird diese in der nunmehr vorliegenden Fassung 
als angenommen festgestellt. 
 
 
TOP 1 Termin Bürgermeisterwahl und Stichwahl 

Drucks.: 2023/056 

 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 
 
Der Termin für die Bürgermeisterwahl (Hauptwahltermin) wird auf den 21.01. 
2024 festgelegt. Sollte es in Folge derer zu einer Stichwahl kommen, findet 
diese am 18.02.2024 statt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
31 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 2 Richtlinie zur Förderung von Photovoltaik Anlagen -Änderung- 

Drucks.: 2023/051 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die geänderte Empfehlung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses und lässt darüber abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die von der Gemeindevertretung am 13.12.2022 beschlossene Richtlinie zur 
Förderung von Photovoltaik-Anlagen (PV) der Gemeinde Mühltal wird wie 
folgt geändert: 
 
Die Ziffer 10 (Inkrafttreten und Befristung) wird wie folgt neu gefasst: 
„Die Richtlinie tritt rückwirkend zum 1. Januar 2023 in Kraft und gilt bis 30. 
Juni 2023.“ 
 
Abstimmungsergebnis: 
26 Ja-Stimmen 
4 Nein-Stimmen 
1 Enthaltung 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 3 Neufassung der Gebührensatzung für das Freibad Traisa 

Drucks.: 2023/045 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Ausschussempfehlung. 
 
In seiner Wortmeldung stellt Herr Zwickler für die Fraktion FUCHS einen Änderungs-
antrag, über den der Vorsitzende zunächst abstimmen lässt. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Änderungsantrag der 
Fraktion FUCHS ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
5 Ja-Stimmen 
23 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
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Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Eintrittspreise bleiben wie im Vorjahr mit Ausnahmen der Gebührenbefreiung für 
Kinder bis 12 Jahre.“ 
 
Anschließend lässt der Vorsitzende über die Empfehlung des Haupt- und Finanzaus-
schusses abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die vorgelegte Neufassung der Gebührenordnung für das Freibad wird be-
schlossen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
25 Ja-Stimmen 
4 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 4 Förderantrag Grünes Band entlang der Modau 

neu: Modaurandweg 
Drucks.: 2023/046 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die geänderte Empfehlung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses und lässt darüber abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Begriff „Grünes Band entlang der Modau“ wird ersetzt durch „Modau-
randweg“. 
 
1) Unter Berücksichtigung vorgenannter Änderung soll der Förderantrag 

entsprechend der Anlage zur Vorlage gestellt werden. 

 
2) Die Übernahme der Folgekosten der Maßnahme wird bestätigt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
31 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 5 Haushaltssatzung 2023  

hier: Beraten und Beschluss fassen über die Haushaltssatzung 
2023, Satzungsbeschluss 
Drucks.: 2023/038 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die geänderte Empfehlung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses sowie die vorab per E-Mail und als Tischvorlage verteilten Unterla-
gen. 
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Zudem liegen zwei Änderungsanträge der Fraktion FUCHS vor, über die separat ab-
gestimmt wird. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt der Vorsitzende zunächst den ersten Än-
derungsantrag der Fraktion FUCHS zur Abstimmung. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Änderungsantrag der 
Fraktion FUCHS (Bushaltestellen errichten und aufwerten) ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
4 Ja-Stimmen 
24 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Im Haushalt 2023 werden 20.000 Euro für den Ankauf/Pacht von Grundstücken so-
wie für die Aufwertung von Bushaltestellen eingestellt.“ 
 
Anschließend stellt Vorsitzender Steuernagel den zweiten Änderungsantrag der 
Fraktion FUCHS zur Abstimmung. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Änderungsantrag der 
Fraktion FUCHS ((Kosten für überörtlich genutzte Durchgangsstraßen in Wohn-
gebieten vermeiden) ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
4 Ja-Stimmen 
22 Nein-Stimmen 
5 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Kostenstelle ‚IN-3202-37 Ausbau Alte Dieburger Straße / Alte Darmstädter 
Straße‘, Ansatz von 40.000 Euro Kosten nur für erste Planungen (S. 298 Haushalts-
entwurf), wird für den Haushalt 2023 gestrichen. Nach hinreichenden Erfahrungen 
mit der Nutzung des Weges als kombinierter Fuß- und Radweg kann mit dem da-
durch gewonnenen Wissen final über die angestrebte Nutzung des Feldweges ent-
schieden werden.“ 
 
Danach lässt der Vorsitzende über die Empfehlungen des Haupt- und Finanzaus-
schusses unter Berücksichtigung der Änderungen der Verwaltung abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
- Im Investitionsprogramm sind folgende Investitionen, die nur einen Gesamt-

ausgabebedarf (GAB) ausweisen, zu streichen:  

IN-3202-ohne  Gemeindestraßen 
Gehweg Wiesengrund  

 
150,0 TEUR 

IN-3202-03 Gemeindestraßen 
Alte Darmstädter Straße 

 
60,0 TEUR 
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IN-3202-18 Brücke 
Brunnengässchen 

 
150,0 TEUR 

IN-3105-51 Wohngebäude Dornwegshöhstraße 31 900,0 TEUR 

IN-3105-ohne Wohngebäude Ober-Ramstädter Str. 38 560,0 TEUR 

IN-3202-ohne Gemeindestraßen 
Gehwege OD Waschenbach 

 
60,0 TEUR 

IN-3201-01 Errichtung Wertstoffhof (ehem. Ru-
ckelshausen) 245,0 TEUR 

 
- In den Ergebnis-Haushalt 2023 werden 20 Tsd € für eine Studie für die Erar-

beitung eines Friedhofskonzeptes in den einzelnen Ortsteilen gemäß des Be-
schlusses der GVE 2020/149 eingestellt. Die Maßnahme ist in den IKEK-För-
derprojekten enthalten und damit in Abstimmung mit der IKEK-Steuerungs-
gruppe weiter zu entwickeln. Auf der Einnahmeseite sind die IKEK-Zuschüsse 
von 10 Tsd € einzuplanen, sodass die Nettobelastung für die Gemeinde 10 
Tsd € beträgt. Die Studie soll in 2023 beauftragt werden. 

 
- In den Ergebnis-Haushalt 2023 werden 35 Tsd € für eine Studie zum Alten 

Rathaus in Traisa eingestellt. Die IKEK-Förderung von 60% des Netto-Betra-
ges wird mit 17,5 Tsd € ebenfalls in den Haushalt eingestellt. Die Netto-Auf-
wendungen betragen 17,5 Tsd €. 
Die Studie hat den Auftrag, ein wirtschaftlich tragfähiges Nutzungskonzept zu 
entwickeln und die sich daraus ableitenden baulichen Maßnahmen aufzuzei-
gen und zu bewerten. Das Anforderungsprofil an die Studie und die potentiell 
ins Auge gefassten zukünftigen Nutzungsmöglichkeiten sowie der Standard 
eines möglichen Umbaues werden mit der IKEK-Steuerungsgruppe abge-
stimmt, soweit nicht insbesondere das Vergaberecht zwingend dagegen 
spricht. 
Zusätzliche Fördermöglichkeiten für die denkmalgerechte Sanierung sollen 
eruiert werden. 
Der Gemeindevorstand wird aufgefordert, die Studie in 2023 in Auftrag zu ge-
ben und die Ergebnisse der Gemeindevertretung zur weiteren Beratung vor-
zulegen. 

 
- Im Investitionsprogramm 2023 (Kostenstelle 3302-001, IN-3302-02) werden 30 

Tsd € für die Absicherung des Vogelteiches Traisa eingestellt. Die Umsetzung 
der in der GVE beschlossenen Sicherungsmaßnahmen sollen in 2023 erfol-
gen. 

 
- Die Änderungsvorschläge aus dem Antrag der Fraktionen SPD und GRÜNE 

sowie Herrn Dr. Spahn im Bereich der Unterhaltungsmaßnahmen im FB 3 
(schieben Priorität 3, halbieren der Priorität 2) wurden berücksichtigt. 

 
- Sperrvermerk 

Die Aufwendungen für Sach- und Dienstleistungen (Pos. 13 des Ergebnis-
haushaltes) werden bis auf Widerruf mit einer 10%igen Haushaltssperre ver-
sehen. 

 
- Weitere Änderungen der Ansätze: 
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Änderungen der Verwaltung / des Gemeindevorstandes 

Ergebnishaushalt 
Aufwendungen 
Aufwendungen für Sach- und Dienstleistungen 
Kostenstelle  Sachkonto  Bezeichnung der Maßnahmen Betrag 
2204-001         61 33 000   Jugendförderung, zusätzl. Mittel f. Flüchtlinge 50 T€ 

          GVE-Beschluss in 2022 
Stellenplan 
Teil C 
Im Bereich Kita Schatzkiste können die „Ku“-Vermerke für Leitung entfallen. 
Die Stellen können bereits im Stellenplan 2023 als S 15 und S 13 eingeplant 
werden. Zusätzlich wurde die Darstellung des Teils C optisch optimiert. 

 
- Druckfehlerberichtigung: 

S. 488 Investitionsprogramm 
  Die Summenzeile „freiwillige Investitionen“ ist falsch. 

Die Zahlen wurden in der elektronischen Version bereits korrigiert. 
 
Unter Berücksichtigung vorgenannter Änderungen/Ergänzungen beschließt die 
Gemeindevertretung: 
 
1. Die Gemeindevertretung stimmt dem Entwurf des Investitionsprogramms 

2022 - 2026 zu.  

2. Die Gemeindevertretung stellt die Ergebnis- und Finanzplanung 2022 – 2026 
fest.  

3. Die Gemeindevertretung stellt den Entwurf der Haushaltssatzung der Ge-
meinde Mühltal für das Haushaltsjahr 2023 mit Haushaltsplan, Stellenplan 
und Anlagen fest.   

4. Ein Haushaltssicherungskonzept ist 2023 nicht erforderlich.  

5. Der Liquiditätsbericht zum 31. Januar 2023 wird zur Kenntnis genommen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
24 Ja-Stimmen 
7 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 6 Haushaltswirtschaft 2022  

Hier: Vorlage des Quartalsberichtes zum 31. Dezember 2022 
Drucks.: 2023/043 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 7 IKEK - Machbarkeitsstudie Rathaus Traisa 

Drucks.: 2023/063 

 
Der Vorsitzende verweist auf die positiven Ausschussempfehlungen und lässt über 
die des Haupt- und Finanzausschusses abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden  
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B e s c h l u s s 

 
Für das Alte Rathaus in Traisa soll im Rahmen einer Machbarkeitsstudie zu-
nächst der Sanierungsbedarf ermittelt und anhand der vorhandenen Bau- 
und Raumstruktur ein mögliches Nutzungskonzept erarbeitet werden. 
 
Wichtige Eckpunkte der Machbarkeitsstudie sind: 
- Ergebnisse des Protokolls des Arbeitsgruppe IKEK zum Handlungsfeld 1 -

Teilgruppe Traisa zur Nutzung sollen einbezogen werden 
- Bestandsanalyse 
- Sanierungskosten sollen abgeschätzt werden 
- Ein Moderationsprozess zur Nutzungsfindung mit Bürgerbeteiligung. 

Fördermittel sollen aus dem IKEK Fördertopf beantragt werden. 
 
Die Maßnahme wird auf ca. 30.000,00 € geschätzt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
26 Ja-Stimmen 
3 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 8 A) Zustimmende Kenntnisnahme des Entwurfs der 2. Änderung 

des Bebauungsplans "Tannacker" 
B) Beschluss der Beteiligung der Öffentlichkeit nach § 3 Abs. 2 
BauGB und der Beteiligung der Behörden und sonstigen Träger 
der öffentlichen Belange nach § 4 Abs. 2 BauGB 
Drucks.: 2023/047 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Empfehlung des Klima-, Umwelt- 
und Bauausschusses. 
 
Nach einer Wortmeldung lässt der Vorsitzende über die KUBA-Empfehlung abstim-
men. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
A) Die Gemeindevertretung nimmt den Entwurf zur 2. Änderung des Bebau-

ungsplans „Tannacker“ zustimmend zur Kenntnis. 
 
B) Die Gemeindevertretung beschließt die Durchführung der Beteiligung der 

Öffentlichkeit nach § 3 Abs. 2 BauGB und die Beteiligung von Behörden 
und sonstigen Trägern öffentlicher Belange nach § 4 Abs. 2 BauGB. 

 
Abstimmungsergebnis: 
25 Ja-Stimmen 
4 Nein-Stimmen 
1 Enthaltung 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 



Seite 10 von 19 
 

 
TOP 9 Hauptsatzung ab 1.1.2023  

Hier: Beraten und Beschlussfassen über die Neufassung der 
Hauptsatzung 
Drucks.: 2022/192 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 10 Antrag der Fraktionen SPD, CDU und DM vom 10.05.2022 wegen 

Entscheidung über wesentliche Angelegenheiten der Gemeinde 
Drucks.: 2022/106 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 23 Antrag der SPD-Fraktion vom 06.03.2023 wegen Anzahl der Ge-

meindevertreter/innen in den Ausschüssen 
Drucks.: 2023/060 

 
Herr Dr. Breyer begründet den Antrag. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Herr Zwickler für die Fraktion FUCHS ei-
nen Antrag zur Geschäftsordnung, die Drucks. 2023/060 im Geschäftsgang zu belas-
sen. Herr Dr. Breyer spricht dagegen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt über den Geschäftsordnungsantrag der Fraktion 
FUCHS abstimmen. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Geschäftsordnungsan-
trag der Fraktion FUCHS, die Drucks. 2023/060 im Geschäftsgang zu belassen, 
ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
14 Ja-Stimmen 
17 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Im Anschluss unterbricht der Vorsitzende auf Antrag von Herrn Starke die Sitzung 
von 20.58 Uhr bis 21.01 Uhr. 
 
Nach Wiedereröffnung der Sitzung lässt Vorsitzender Steuernagel über die Drucks. 
2023/060 abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden  
 

B e s c h l u s s 
 
Die Anzahl der Gemeindevertreter/innen in den Ausschüssen wird ab dem 
01.04.2023 von 10 auf 12 erhöht. 
 
Abstimmungsergebnis: 
18 Ja-Stimmen 
9 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
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Vorsitzender Steuernagel stellt abschließend folgende Sitzverteilung (wie bisher im 
Benennungsverfahren) fest: 
CDU - 3 Sitze 
GRÜNE - 2 Sitze 
SPD - 2 Sitze 
FDP - 1 Sitz 
DIE LINKE - 1 Sitz 
FUCHS - 1 Sitz 
DM - 1 Sitz 
BEW - 1 Sitz. 
 
 
TOP 24 Bekanntgabe der Neuberechnung der Stärkeverhältnisse in den 

Ausschüssen und ggf. Losverfahren 

 
aufgrund der Beschlussfassung zu TOP 23 nicht erforderlich 
 
 
TOP 11 Antrag der Fraktion FUCHS vom 06.09.2022 wegen Brunnenwas-

ser statt Trinkwasser für das Schwimmbad 
Drucks.: 2022/190 

 
Vorsitzender Steuernagel teilt mit, dass er aufgrund der negativen Ausschussemp-
fehlung über den Originalantrag abstimmen lassen wird. 
 
In seiner Wortmeldung wandelt Herr Zwickler für die antragstellende Fraktion die 
Drucks. 2022/190 in einen Prüfantrag um. 
 
Nach mehreren Wortmeldungen lässt der Vorsitzende über den so geänderten An-
trag abstimmen. 
In ihrer Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den geänderten Antrag, 
Drucks. 2022/190, ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
4 Ja-Stimmen 
24 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Anmerkung: 
Der geänderte Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Der Gemeindevorstand wird gebeten zu prüfen, ob das Schwimmbad Traisa wie bis 
vor einiger Zeit wieder mit Brunnenwasser betrieben werden kann. Zu diesem Zweck 
wird die Versorgung mit dem Brunnenwasser wieder ertüchtigt.“ 
 
 
TOP 12 Antrag der CDU-Fraktion vom 08.10.2022 wegen Ausschreibungs-

hinweis für Mühltaler Unternehmen 
Drucks.: 2022/214 

 
-  seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen  - 
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TOP 13 Antrag der CDU-Fraktion vom 08.10.2022 wegen Haushaltsmittel 

für externe Personalberatungsleistungen 
Drucks.: 2022/217 

 
-  seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen  - 

 
 
TOP 14 Antrag der Fraktion FUCHS vom 11.10.2022 wegen zielorientier-

tem Personalmanagement 
Drucks.: 2022/219 

 
Nach kurzer Begründung durch Herrn Zwickler für die antragstellende Fraktion und 
einer Wortmeldung stellt Vorsitzender Steuernagel mit Hinweis auf die Empfehlung 
des Haupt- und Finanzausschusses fest, dass die Drucks. 2022/219 durch die Ge-
meindevertretung für erledigt erklärt wurde. 
 
 
TOP 15 Antrag der Fraktion GRÜNE vom 17.01.2023 wegen Initiierung 

Wertstofftonne via ZAW 
Drucks.: 2023/018 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die negative Empfehlung des Klima-, Umwelt- 
und Bauausschusses. 
 
Frau Dr. Frey begründet den Antrag und zieht diesen zurück. 
 
 
TOP 16 Antrag der FDP-Fraktion vom 17.01.2023 wegen Aufhebung des 

GVE-Beschlusses zu Drucks. 2022/134 (Vogelteich Traisa) 
Drucks.: 2023/019 

 
Herr Werthmann begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Frau Dr. Frey den Antrag zur Geschäfts-
ordnung auf Schluss der Debatte. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt über den Geschäftsordnungsantrag abstimmen. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Geschäftsordnungsan-
trag auf Schluss der Debatte ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
14 Ja-Stimmen 
15 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Nach einer weiteren Wortmeldung stellt Frau Böttger den Antrag zur Geschäftsord-
nung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird gesprochen. 
Der Vorsitzende lässt über den Geschäftsordnungsantrag abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
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B e s c h l u s s 

 
Die Rednerliste wird geschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
25 Ja-Stimmen 
6 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
Nach Abarbeitung der Rednerliste stellt Herr Zwickler für die Fraktion FUCHS den 
Antrag zur Geschäftsordnung, die Drucks. 2023/019 und 2023/031 im Geschäfts-
gang zu belassen. Er schlägt zudem vor, dass beide Parteien gegenüber dem Ver-
waltungsgericht das Verwaltungsstreitverfahren für erledigt erklären. 
Vorsitzender Steuernagel lässt über den Geschäftsordnungsantrag abstimmen. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Antrag der Fraktion 
FUCHS, die Drucks. 2023/019 und 2023/031 im Geschäftsgang zu belassen, ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
8 Ja-Stimmen 
18 Nein-Stimmen 
5 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt   
 
In seiner Wortmeldung stellt Herr Starke für die CDU-Fraktion einen Änderungsan-
trag dahingehend, dass die Gemeindevertretung die Klage bzw. den Sachverhalt als 
erledigt erklärt. 
 
Vorsitzender Steuernagel weist darauf hin, dass es sich hierbei um einen separaten 
Antrag handelt. 
 
Anschließend wird die Sitzung auf Bitte von Herrn Werthmann von 22.10 Uhr bis 
22.11 Uhr unterbrochen. 
 
Nach Wiedereröffnung der Sitzung stellt Vorsitzender Steuernagel als Kompro-
miss aller Fraktionen fest, dass der Änderungsantrag der CDU-Fraktion als ge-
sonderter Antrag für die nächste GVE-Sitzung gestellt wird. Zudem bleiben die 
Drucks. 2022/019 und 2022/031 (sh. nachfolgender TOP 17) bis zur nächsten 
GVE-Sitzung im Geschäftsgang.  
 
Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
 
TOP 17 Antrag (ehem. Änderungsantrag) der Fraktion FUCHS vom 

24.01.2023 wegen Vogelteich Traisa und hier Erledigung durch 
den Bürgermeister (Drucks. 2022/134) 
Drucks.: 2023/031 

 
-  z u r ü c k g e s t e l l t  - 
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TOP 18 Antrag der Fraktion FUCHS vom 17.01.2023 wegen Erhaltung und 

Schaffung öffentliches Grün 
Drucks.: 2023/020 

 
Vorsitzender Steuernagel teilt mit, dass er aufgrund der negativen Empfehlung des 
Klima-, Umwelt- und Bauausschusses über den Originalantrag abstimmen lassen 
wird. 
Herr Zwickler begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion und stellt gleich-
zeitig den Antrag zur Geschäftsordnung auf getrennte und namentliche Abstimmung 
über die drei Unterpunkte. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen ruft der Vorsitzende zunächst die Ziff. 1. der Drucks. 
2023/020 gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung zur namentlichen Abstimmung 
auf. Er fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem 
Antrag zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen 
wie folgt ab: 
 
Julian Körber nein  Marina Bender nein 
Alexander Krieg nein  Michael Bernhardt nein 
Nicole Monschein-Richter nein  Friederike Greve nein 
Margaret Neunhoeffer nein  Frank Werthmann nein 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Nina Rüdig ja 
     
Ruth Breyer nein  Sophie Döring-Fischer ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein  Dr. Norbert Repp ja 
Daria Hassan ja  Dr. Peter Spahn Enthaltung 
Ingo Mörl Enthaltung  Martin Strippel ja 
Dr. Peter Rädel nein  Christoph Zwickler ja 
     
Magdalena Böttger nein  Dr. Katja Härtner nein 
Dr. Dominik Dilcher nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Linda Frey nein    
Gerda Koepp nein  Klaus Nolde nein 
Andre Pfeifer nein  Burkhard Pritsch ja 
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
7 Ja-Stimmen 
22 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Anmerkung: 
Die Ziff. 1. des Antrages hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal beschließt, die Verwaltung zu be-
auftragen, 
1. bei Baumverlust im öffentlichen Siedlungsraum jeden verlorenen Baum durch min-

destens zwei neue Laubbäume im öffentlichen Siedlungsraum zu kompensieren,“ 
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Anschließend ruft der Vorsitzende die Ziff. 2. der Drucks. 2023/020 gem. § 25 Abs. 4 
der Geschäftsordnung zur namentlichen Abstimmung auf. Er fragt nacheinander 
jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Antrag zustimmt, ihn ab-
lehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie folgt ab: 
 
Julian Körber nein  Marina Bender nein 
Alexander Krieg nein  Michael Bernhardt nein 
Nicole Monschein-Richter nein  Friederike Greve nein 
Margaret Neunhoeffer nein  Frank Werthmann nein 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Nina Rüdig ja 
     
Ruth Breyer nein  Sophie Döring-Fischer ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein  Dr. Norbert Repp ja 
Daria Hassan Enthaltung  Dr. Peter Spahn Enthaltung 
Ingo Mörl nein  Martin Strippel ja 
Dr. Peter Rädel nein  Christoph Zwickler ja 
     
Magdalena Böttger nein  Dr. Katja Härtner nein 
Dr. Dominik Dilcher nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Linda Frey nein    
Gerda Koepp nein  Klaus Nolde nein 
Andre Pfeifer nein  Burkhard Pritsch Enthaltung 
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
5 Ja-Stimmen 
23 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
Anmerkung: 
Die Ziff. 2. des Antrages hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal beschließt, die Verwaltung zu be-
auftragen, 
2. unabhängig davon in jedem Ortsteil vorerst jährlich mindestens einen neuen Laub-

baum pro angefangene eintausend Einwohner im öffentlichen Siedlungsraum zu 
pflanzen und“ 

 
Abschließend lässt der Vorsitzende über die Ziff. 3. der Drucks. 2023/020 gem. § 25 
Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er fragt nacheinander jede/n 
anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Antrag zustimmt, ihn ablehnt oder 
sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie folgt ab: 
 
Julian Körber nein  Marina Bender nein 
Alexander Krieg nein  Michael Bernhardt nein 
Nicole Monschein-Richter nein  Friederike Greve nein 
Margaret Neunhoeffer nein  Frank Werthmann nein 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Nina Rüdig ja 
     
Ruth Breyer ja  Sophie Döring-Fischer ja 
Dr. Karl Hermann Breyer ja  Dr. Norbert Repp ja 
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Daria Hassan ja  Dr. Peter Spahn ja 
Ingo Mörl ja  Martin Strippel ja 
Dr. Peter Rädel ja  Christoph Zwickler ja 
     
Magdalena Böttger nein  Dr. Katja Härtner nein 
Dr. Dominik Dilcher nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Linda Frey nein    
Gerda Koepp nein  Klaus Nolde nein 
Andre Pfeifer nein  Burkhard Pritsch nein 
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Anmerkung: 
Die Ziff. 3. des Antrages hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal beschließt, die Verwaltung zu be-
auftragen, 
3. der Gemeindevertretung mindestens einmal jährlich Bericht zu erstatten über die 

insoweit geplanten und durchgeführten Aktivitäten. 
 
Die Auswahl von Lage und Art der neuen Laubbäume soll in Absprache mit den Orts-
beiräten erfolgen. Maßstab für die Arten der Bäume sollen auch die örtlichen Bauvor-
schriften sein, die sich aus den Bebauungsplänen ergeben, die für die Nähe der 
neuen Bäume gelten.“ 
 
Abstimmungsergebnis: 
11 Ja-Stimmen 
20 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 
 
TOP 19 Antrag der Fraktion SoKU Links vom 23.02.2023 wegen Konzept-

entwicklung zur neuen Getrenntsammlungspflicht von Alttextilien 
Drucks.: 2023/055 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 20 Antrag der SPD-Fraktion vom 06.03.2023 wegen Prüfung, ob der 

HeinerLeiner aus Darmstadt auch Mühltal anbinden kann 
Drucks.: 2023/057 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positive Empfehlung des Klima-, Umwelt- 
und Bauausschusses und lässt darüber abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Gemeindevertretung bittet die Gemeindeverwaltung, Gespräche und Ver-
handlungen zur Erweiterung des Einsatzradius des HeinerLeiners auf Mühltal 
mit der Stadt Darmstadt bzw. mit der von ihr beauftragten Unternehmen zu 
führen. Geprüft werden soll, ob und zu welchen Konditionen der HeinerLeiner 
auch Fahrten zwischen Mühltal nach Darmstadt abdecken kann. 
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Hierbei sind die Kosten für die Gemeinde bzw. für die Nutzer und die Zeiten 
zur Umsetzung zu ermitteln, um eine Entscheidung in der GVE zu ermögli-
chen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
29 Ja-Stimmen 
2 Nein-Stimmen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 

 
In seiner Wortmeldung stellt Herr Ostertag aufgrund der fortgeschrittenen Zeit den 
Antrag zur Geschäftsordnung auf Schluss der Sitzung. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt daher darüber abstimmen. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Geschäftsordnungsan-
trag auf Schluss der Sitzung ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
1 Ja-Stimme 
26 Nein-Stimmen 
4 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich abgelehnt 
 

 
 
TOP 21 Antrag der SPD-Fraktion vom 05.03.2023 wegen Kinderbetreu-

ungseinrichtung in Frankenhausen 
Drucks.: 2023/058 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die geänderten Ausschussempfehlungen und 
teilt mit, dass der Ursprungsantrag seitens der SPD-Fraktion zurückgezogen wurde, 
so dass nur noch der konkurrierende Hauptantrag der FDP-Fraktion zur Abstimmung 
steht. 
 
In ihrer Wortmeldung stellt Frau Greve für die FDP-Fraktion einen Änderungsantrag 
zu Ziff. 2. des Beschlusstextes. 
 
Vorsitzender Steuernagel lässt über die Empfehlung des Haupt- und Finanzaus-
schusses unter Berücksichtigung des Änderungsantrages der FDP-Fraktion abstim-
men. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Gemeindevertretung bestätigt die Errichtung einer Kinderbetreuungsein-
richtung in Frankenhausen mit zwei Gruppen. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, ein Konzept zur Umsetzung der Kinderbe-
treuungseinrichtung vorzulegen, das 
1. sicherstellt, dass zum Beginn des Kindergartenjahres 2024/25 die Plätze 

vollständig zur Verfügung stehen 
2. eine erweiterte Betreuungszeit bis 16.30 Uhr sicherstellt 
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3. die bereits vom Ortsbeirat Frankenhausen gefassten Beschlüsse soweit 
möglich berücksichtigt. 

 
Abstimmungsergebnis: 
30 Ja-Stimmen 
Ergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
TOP 22 Antrag der FDP-Fraktion vom 05.03.2023 wegen Pendlerparkplätze 

am Bahnhof Mühltal 
Drucks.: 2023/059 

 
Der Vorsitzende verweist auf die positive Empfehlung des Klima-, Umwelt- und Bau-
ausschusses. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Herr Pfeifer den Antrag zur Geschäftsord-
nung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Nach Abarbeitung der Rednerliste stellt Herr Werthmann für die antragstellende 
Fraktion einen Änderungsantrag dahingehend, das Wort „rechtlich“ ersatzlos zu strei-
chen. 
 
Vorsitzender Steuernagel lässt über die so geänderte Ausschussempfehlung abstim-
men. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Zur Absicherung der von der GVE beschlossenen Schaffung von 50 weiteren 
Pendlerparkplätzen wird der Gemeindevorstand beauftragt, die Vorausset-
zungen dafür zu schaffen, dass die Gemeinde Mühltal ein Vorkaufsrecht für 
die Fläche, die für 50 Parkplätze auf einer Ebene erforderlich sind, geltend 
machen kann. 
 
Abstimmungsergebnis: 
25 Ja-Stimmen 
3 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
Ergebnis: mehrheitlich angenommen 
 
 
TOP 25 Antrag der Fraktion SoKU Links vom 07.03.2023 wegen offener 

Anfragen 
Drucks.: 2023/061 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 26 Antrag der Fraktion FUCHS vom 07.03.2023 wegen Anpassung der 

Wasserversorgungssatzung 
Drucks.: 2023/062 

 
-  a b g e s e t z t  - 
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TOP 27 Bericht des Gemeindevorstandes 

Straßenbeleuchtung 

 
Frau Dr. Frey fragt zum Bericht des Gemeindevorstandes für die GVE-Sitzung am 
07.02.2023 zur Straßenbeleuchtung Nieder-Ramstadt, Schlossgartenparkplatz, ob es 
bei der Gemeinde Mühltal ein Beleuchtungskonzept, wie z.B. bei der Stadt Ober-
Ramstadt, gibt. 
Bgm. Muth sagt eine schriftliche Beantwortung zu. 
 
 
TOP 28 Mitteilungen und Beantworten von gem. Geschäftsordnung 

schriftlich gestellten Anfragen 

 
Termine: 

29.03.2023 17.30 Uhr Arbeitsausschuss Verschwisterung, Rathaus, Zimmer 
107 

 19.00 Uhr Jahreshauptversammlung FFW Nieder-Ramstadt, Ein-
satzabteilung, Gerätehaus Nieder-Ramstadt 

30.03.2023 14.30 Uhr Osternachmittag der AWO, Bürgerzentrum Nd.-Ramstadt 

06.04.2023 19.00 Uhr Jahreshauptversammlung FFW Frankenhausen, Förder-
verein, Gaststätte Odenwald 

 20.00 Uhr Jahreshauptversammlung FFW Frankenhausen, Einsatz-
abteilung, Gaststätte Odenwald 

27.04.2023 18.00 Uhr Runder Tisch Kinderbetreuung, Brückenmühlensaal 

29.04.2023 11.00 Uhr 50 Jahre Golf-Club traisa 

30.04.2023 11.00 Uhr Grenzgang Frankenhausen 
 
 
Schluss der Sitzung: 22:42 Uhr 
 
 
Der Vorsitzende:  Die Schriftführerin: 
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